



Iraqi Journal of Humanitarian, Social and Scientific Research



المجلة العراقية

للبحوث الإنسانية والاجتماعية والعلمية

مجلة فصلية محكمة تعنى بنشر البحوث العلمية والإنسانية والاجتماعية

تصدر عن جامعة المصطفى الامين

رقم الايداع في دار الكتب والوثائق الوطنية 2021 / 2461

Print ISSN 2710-0952

Electronic ISSN 2790-1254

العدد 8 شباط 2023



المجلة العراقية للبحوث الانسانية والاجتماعية والعلمية

مجلة فصلية محكمة

رقم الايداع في دار الكتب والوثائق الوطنية 2461 / 2021

Print ISSN 2710-0952

Electronic ISSN 2790-1254

جميع حقوق الطبع محفوظة للمجلة
لا يجوز نشر أي جزء او اقتباسه دون
الحصول على موافقة خطية مسبقة من رئيس التحرير

ما يرد في المجلة يعبر عن آراء اصحابه، ولا يعكس آراء هيئة التحرير
أو سياسة المجلة



رئيس التحرير: أ.م.د. علاء شيال فاخر البهادلي مدير التحرير: أ.م.د. مسلم محمد جاسم

• د. حامد عيسى كريف – كلية اصول الدين الجامعة – العراق " لغة عربية "

• ا.م.د. حسن عبد الجبار ناجي- الجامعة العراقية – العراق " لغة انكليزية "

اعضاء هيئة التحرير:

- أ.د. مي علي عزيز - جامعة القادسية - العراق
- أ.د. اسعد عدنان عزيز - جامعة القادسية - العراق
- أ.د. ايمان فؤاد محمد كاشف- جامعة الزقازيق - مصر.
- أ.د. فاطمة محمد الخليفة – جامعة بنها - مصر
- أ.د. ليلى براهيم معوض - جامعة عين شمس - مصر.
- أ.د. ازهر فضيل تاج الدين – جامعة السلام - السودان
- أ.د. وداد مهدي الجبوري- جامعة القادسية - العراق.
- ا.م.د. حازم وطن هندي - جامعه بغداد - العراق.
- ا.م.د. هدى فاضل حسين – الجامعة العراقية – العراق
- د. منتهى عبد الكريم محمد الحسن - الجامعة المستنصرية – العراق
- د. حيدر عطية كاظم السوداني - الجامعة العراقية – العراق.
- د. اسراء سالم موسى - جامعة القادسية - العراق.
- د. نورة مواس - جامعة الجزائر2 - الجزائر
- د. ياس مجيد دهش - جامعة القادسية - العراق
- د. حيدر جبار عبد - جامعة القادسية - العراق
- د. كهرمان هادي عودة - جامعة القادسية - العراق.
- د. هناء الشلول - جامعة جدارا - الاردن



الإشراف والإخراج الفني

أ.م.د. علاء شيال فاخر البهادلي

المراسلات

ترسل البحوث والمراسلات على العنوان الآتي :

رئيس التحرير

المجلة العراقية للبحوث الانسانية والاجتماعية والعلمية

بغداد-العراق

E-mail: bbnn801bn@gmail.com

موبايل: رئيس التحرير 00964- 7729598961



قواعد النشر في المجلة العراقية للبحوث الانسانية والاجتماعية والعلمية

اولا / النشر والتحكيم

- 1-تنشر المجلة البحوث والدراسات والمقالات من الباحثين من ذوي الكفاءة والخبرة في مجالات تخصصهم.
- 2-تخضع كل البحوث والدراسات والمقالات للتحكيم قبل شرها من قبل محكمين، من ذوي الكفاءة والخبرة.
- 3-يشترط أن تكون الدرجة العلمية للمحكم أعلى من درجة الباحث، أو الباحثين في حالة تعددهم.
- 4-تعد المجلة قاعدة بيانات بالمحكمين المعتمدين في تخصصات المجلة، ويتم تحديث هذه القائمة بشكل مستمر.
- 5-يطلب من المحكم إبداء رأيه في البحث وفق عناصر محددة، تتضمن:
 - أصالة البحث ومدى اسهاماته العلمية في مجال التخصص.
 - منهجية البحث.
 - التوثيق والمصادر والحواشي.
 - سلامة المضمون واللغة والاستنتاجات.
- مدى صلاحية البحث للنشر من عدمه أو نشره بعد إجراء تعديلات جذرية أو طفيفة.
- 6-تستعين المجلة بمحكمين اثنين على الاقل لكل بحث، ويجوز لرئيس التحرير اختيار محكم ثالث في حالة رفض البحث من أحد المحكمين، ويعتذر للباحث عن عدم النشر في حالة رفضه من المحكمين.

ثانيا- حقوق الباحث

- 1-يجب أن يخطر رئيس التحرير الباحث بصلاحية البحث للنشر أو عدمه في خلال 15 يوم عمل من تسلّم ردود المحكمين، وعلى ضوء هذه الردود.
- 2-يجوز للباحث إعادة نشر بحثه المنشور بالمجلة ضمن كتاب له بعد مرور 5 سنوات بعد نشره بالمجلة، على أن يستأذن من المجلة وأن يشير إلى المصدر عند إعادة النشر.
- 3-يجوز للباحث التقدم بورقته البحثية ذاتها التي قدمها للنشر في المجلة إلى مؤتمر أو ندوة أو غيرها قبل نشرها بالمجلة، شريطة ان لاتنشر في سجل أعمال المؤتمر أو الندوة.



- 4-يجوز للباحث نشر ملخص عن بحثه المقبول للنشر في المجلة سواء في الصحف اليومية أو الاسبوعية أو في المواقع الالكترونية أو في المؤتمرات والندوات شريطة الاشارة إلى أن البحث مقبول للنشر في المجلة.
- 5-يجوز للباحث التقدم ببحثه المقدم للمجلة لنيل جائزة، شريطة أن لا تقوم الجهة المانحة للجائزة بإعادة نشره إلا بعد أخذ إذن كتابي من المجلة، وأن يشار في البحث أنه منشور في المجلة بتفاصيل النشر.
- 6-يجوز للباحث التقدم إلى المجلة ببحثه أو دراسته التي أعدها لصالح جهات أخرى، طالما أنها لم تنشر بوسائل النشر المتعارف عليها.

ثالثا- حقوق المجلة

- 1-لهيئة التحرير فحص البحث مبدئيا لتقرير مدى صلاحيته للتحكيم، ومتى وردت تقارير المحكمين، يكون رأي المحكمين ملزما للنشر في المجلة .
- 2- يجب أن يخطر رئيس التحرير لباحث بان بحثه مقبول او غير مقبول للنشر برأي المحكمين، عند طلبه، دون ذكر أسماء المحكمين، ودون أي التزام بالرد على تعقيب كاتب البحث ، ويعاد البحث الى الباحث لاجراء التعديلات خلال فترة شهر من تاريخ تسلمه الرد من المجلة ، وبخلافه يكون ذلك عدولا من الباحث عن النشر، ويسقط حقه في مطالب المجلة. بالنشر او استعادة المبلغ .
- 3- لا يجوز نشر البحث في مجلة علمية أخرى بعد إخطار الباحث بالموافقة على نشره في المجلة.
- 4-لا يجوز للباحث التقدم ببحثه إلى المجلة بعد نشره ورقيا أو إلكترونيا في مجلة علمية أو في أعمال المؤتمرات والندوات أو لدى أي جهات أخرى. والا ، يمنع نشر أي أبحاث للباحث في المجلة لمدة سنتين.
- 5- يحق للباحث عند رفض بحثه نتيجة آراء المحكمين التقدم من جديد بالبحث نفسه، بعد اجراء جميع التعديلات المطلوبة.
- 6-للمجلة إعادة نشر البحوث، ورقيا كانت أو إلكترونيا، التي سبق لها نشرها.
- 7-إذا ثبت للمجلة قيام الباحث بنشر البحث الذي قدمه للنشر في المجلة، ورقيا أو إلكترونيا، قبل تقديمه للنشر أو بعد تقديمه، يحرم من النشر مستقبلا في المجلة لمدة سنتين، كما تخطر الجهة التي يتبعها بذلك.
- 8- يتم رفض النشر في حالة ارتفاع نسبة الاستلال العلمي للبحث المقدم للنشر عن (20 %) .



محتويات العدد

| Pages | عنوان البحث | اسم الباحث | ت |
|-----------|---|--|----|
| 8 - 1 | منهج الشيبلي في دراسة الائمة خلال السنين الراشدي والاموي (11-132 هـ / 631 - 749 م) (الامام الباقر (عليه السلام)) أنموذجاً | أ.د. حمديّة صالح دلي شمانل حسين جاسم | 1 |
| 17 - 9 | تحليل العلاقة بين الاستثمار الأجنبي المباشر وميزان المدفوعات العراقي للمدة (2003-2021) | الباحثة/ رسل حاتم فالح أ.د. توفيق عباس عبد عون | 2 |
| 28 - 18 | الاساليب السياسية في تثبيت سلطة الايوبيين | أ.م.د. ورود نوري حسين الباحثة. امتنان عبد زيد مزهر | 3 |
| 43- 29 | الدافعية الاستباقية لدى مديري المدارس | أ.م.د طارق محمد بدر الباحثة آمال ابراهيم غازي | 4 |
| 55 - 44 | أدعاء النبوة في الديانات الاخرى | ا.د.عباس خميس عبود الباحث. حسن علي عزيز | 5 |
| 64 - 56 | مرويات النبي عن موضوع الخلافة أو من سيخلف الامه حسب رأي المستشرق برنابي روجرسون | أ.م.د. زهير يوسف الحيدري الباحثة. شمم باقر كاظم | 6 |
| 72- 65 | نتائج وأثار الحرب الأمريكية الفيتنامية | أ.م.د.حنان صاحب عبد الباحث: زينب محمد عبد الهادي | 7 |
| 84- 73 | السلوك الاداري التعليمي وعلاقته بالإبداع الاداري لدى رؤساء اقسام كليات جامعة بغداد في ضوء متغير الجنس (الذكور – إناث) | رنا جمال عواد ا.م.د. احمد عزيز فندي | 8 |
| 97 - 85 | البديعية وشرحها لابن دقماق ت840هـ - براعة المطلع والمركب أنموذجاً- | م.م. عقيد عباس حماد أ.د. منير محمد دحام | 9 |
| 116- 98 | استخدام معيار الإبلاغ المالي (IFRS) 13 وأثره على قرارات المستثمرين | علي حامد بنيان علوان أ.م.د. امل محمد سلمان التميمي | 10 |
| 131- 117 | الإلزام بالتسلسل في التراث النحوي | أ.د. كيان أحمد حازم الباحث: ماهر محمد علي | 11 |
| 146 - 132 | النص القصصي الديني في (فيض الخاطر) لأحمد أمين | أ.د. شيماء خيرى فاهم الباحثة: مريم عبد الكريم لفلوف | 12 |
| 156 - 147 | بناء المكان المغلق في شعر هيثم الزبيدي | أ.م. د بسام علي حسين ضحى فاضل كريم | 13 |
| 176 - 157 | تحليل العلاقة بين تغيرات عرض النقد و الناتج المحلي الاجمالي في الجزائر | أ.م.د. كاظم سعد الاعرجي حيدر صاحب صالح | 14 |
| 187- 177 | الأثر الميتولوجي في شعر الرصافي | الباحثة / رسل عدنان شلال | 15 |



| | | | |
|-----------|--|---|----|
| | | أ. د. علياء سعدي عبد الرسول | |
| 201 - 188 | المحاولات البريطانية للوصول الى كندا حتى عام 1756 | علاء غني عطب أ.د. عمار محمد علي الطائي | 16 |
| 214 - 202 | موقف الاهرام من التقارب المصري الإسرائيلي 1979 – 1977 | فاطمة أحمد كامل أ. د. شاكر ضيدان جابر | 17 |
| 229 - 215 | الجوانب الدينية للدولة الساسانية في كتاب الأخبار الطوال للدينوري | أ.د. حمدية صالح دلي م. رعدة شامل حمادة | 18 |
| 243- 230 | الشعراء الشيعة في حلب حتى عام (656هـ/ 1258م) في كتاب الذريعة الى تصانيف الشيعة لأغا بزرك الطهراني | أ.م. كاظم جواد كاظم المنذري الباحث: ندى محمد حسن العطوي | 19 |
| 253 – 244 | السيدة خديجة (عليها السلام) في رؤية المستشرقين | أ.م. د : زهير يوسف عليوي الباحث : سعود عطشان جبر | 20 |
| 263- 254 | التعليم الالكتروني في العراق بين الواقع والظنوح | أ.م.د رباح جميل الخطيب م.م ابتسام طارق دبو | 21 |
| 282- 264 | The Investigation of the L1 Transfer to L2 in producing English consonant Cluster by the .EFL Iraqi students at Iraqi Universities | Hatem Jasim Khudhair | 22 |
| 295- 283 | تأثير رقابة الامتثال في استمرارية المصارف في العراق | أ.م. د. سلامه ابراهيم علي الباحث امير سعدي حاتم الطائي | 23 |
| 309- 296 | اتجاهات معلمي اللغة العربية نحو استخدام البطاقة المدرسية وفعاليتها في المرحلة الابتدائية | د. حسن حيال محيسن الساعدي د. ايناس خلف محمد | 24 |
| 325- 310 | الرؤى والأفكار في سرديات محمد حياوي | أ.د. مصطفى لطيف عارف الباحثة: أسماء علي عبد الحسين | 25 |
| 341- 326 | الأهمية البيئية لمشروع الحزام الأخضر في محافظة ذي قار | الباحثة : منى علي فرحان أ.م. د. عباس زغير محيسن | 26 |
| 350- 342 | بيت الحكمة وحركة الترجمة | أ.م.د زهير يوسف الحيدري الباحثة. حنان عبد الحسين بجاج | 27 |
| 369- 351 | مهارات التفكير التوليدي وعلاقتها بالدافعية المهنية عند مدرسي ومدرسات ماده الفيزياء للمرحلة الإعدادية | م. د. منتهى قاسم عبد | 28 |
| 385- 370 | الألفاظ الدالة على الوقت في سورة البقرة دراسة دلالية | م.م. علاء جبار كريم | 29 |
| 400- 386 | الارساليات التبشيرية الاجنبية والتعليم واثرهما في تأسيس النخبة المثقفة السورية 1820-1920 | أ.د. علي عبد الواحد حسون م.م. مصطفى حامد هادي فرحان | 30 |



| | | | |
|-----------|---|--|----|
| 424- 404 | التعرف على الحاجات النفسية لدى طلبة مدارس السوهوبين في البصرة | د. خولة حسن حمود | 31 |
| 438- 425 | دور الوعي الاستراتيجي في تعزيز السلوك الاستباقي وتحليلي في مديرية تربية الكرخ الثانية | أ.د فضيلة سلمان داود الباحث/ محمد جمال عبد الله | 32 |
| 445- 439 | الحياة السياسية والإدارية لأمهات الخلفاء والوزراء وسانهم في العصر السلجوقي | م.م. مهند حاتم حامد سعود الريشاوي | 33 |
| 457- 446 | خريطة التربة حسب العينة في محافظة ديالى | م.م. منعم علي حسن العزاوي أ.د. كمال صالح كركوز العاني | 34 |
| 474- 458 | الثقافة التنظيمية لدى اعضاء الهيئات التدريسية | أ.م. د طارق محمد بدر عباس علي صالح | 35 |
| 493- 475 | واقع استخدام مدرسي الاجتماعيات لأساليب التقويم البديل في المرحلة المتوسطة من وجهة نظرهم. | م.د. أحمد عبد الجبار غيدان | 36 |
| 507- 494 | طرائق التدريس المستخدمة عند مدرسي مادة التربية الاسلامية في المدارس الثانوية لمحافظة بغداد | م. م. جنان طاهر فليح الجابري | 37 |
| 517- 508 | الرقابة على دستورية القوانين | م. د. حامد جواد محمد | 38 |
| 530 - 518 | نقد التضمين النحوي بين حروف الجر في القرآن الكريم -الحروف الاحادية أنموذجاً | أ.د. محمد ياس خضر م.م. هاني علي حسين | 39 |
| 549- 531 | الاتجار بالأدوية وموقف الشريعة الإسلامية والقانون العراقي منها | م. م. ايد كاظم سعدون | 40 |
| 558- 550 | البنية الأسلوبية في مقدمات أبي العتاهية | أ.م.د منار خالد بادي م.م. عايد تركي عطية | 41 |
| 569- 559 | أثر العمل الخيري في حفظ الدين | بسمة محمد عبدالله د.زينب إبراهيم حسين | 42 |
| 581- 570 | الطبيعة المتحركة في حماسة أبي تمام " دراسة وتحليل " | م.م. محمد جابر مزعل المبارك | 43 |
| 592- 582 | البعد المفارقي في شعر محمد مردان ديوان (الوقوف بين الأقباس) انموذجاً | م.م. زينب خليل | 44 |
| 605- 593 | علم المناسبات في تفسير الصراط المستقيم للإمام الكازروني (ت:923ه) (نماذج تطبيقية) | م. م. ثائر جلوي علوان حمد أ. د. مهند محمد صالح عطية | 45 |
| 611- 606 | الجملة الوصفية عند تمام حسان (دراسة وصفية نقدية) | م. م. عقيل نزار حسين م. م. قيصير حسن قاسم | 46 |
| 627- 612 | تحديد أولويات الجمهور إزاء قضايا الساعة (برنامج الحق يقال قناة UTV دراسة مسحية على جمهور محافظة ذي قار) | الباحث: علاء رسن بدر الأستاذ الدكتور عباس عموري | 47 |



| | | | |
|-----------|--|--|----|
| 655- 628 | العلاقة بين الاستهلاك الإعلامي والمسؤولية الاجتماعية لدى طلبة جامعة كربلاء المقدسة | الباحث مناف جابر حسون الاستاذ الدكتور عباس عموري | 48 |
| 671- 656 | شيوخ الترمذي المباشرين الذين وصفهم ابن حجر في كتابه التقريب بلفظ (متروك او لين او سقط حديثه، او ليس بقوي) | م.م. عمر علي ذياب العبيدي | 49 |
| 691- 672 | المفارقة في حكم الإمام علي (عليه السلام) في كتاب نهج البلاغة - دراسة دلالية | م. د. نواس محمد علي | 50 |
| 706- 692 | دور الإنتاج الأخضر في تعزيز المسؤولية الاجتماعية دراسة استطلاعية لآراء العاملين في معمل الألمنيوم في محافظة ذي قار | م.م. وسام حسين عبد علي فيصل غازي يوسف | 51 |
| 723- 707 | المُعَادِلُ المَوْضُوعِيُّ لظاهرة الديستوبيا في الرواية العراقية المعاصرة ، رواية إعجام أنموذجًا | م.د.هدى صيهود زرزور العمرى | 52 |
| 737- 724 | الصمت التنظيمي لدى موظفي دوائر الدولة | أ. م. د. سلام هاشم حافظ الباحثة: ابتهاج خضير جبار | 53 |
| 749- 738 | الندم الموقفي لدى النساء المطلقات | أ.م. د. سلام هاشم حافظ الباحثة: فرح باقر مجيد | 54 |
| 762- 750 | مستوى تحقيق مناهج اللغة الانكليزية للاهداف المعرفية في المرحلة الابتدائية من وجهة نظر المشرف التربوي | م.م. همسة رشيد محي | 55 |
| 779- 763 | أثر استعمال استراتيجيات البيت الدائري في تنمية التفكير البصري لدى طلاب الصف الثاني المتوسط في مادة الاجتماعيات | م.م. رعد جابر شاني ا.د. محمد كاظم منتوب | 56 |
| 792 - 780 | معايير الائتمان المصرفي والسياسات المؤثرة من خلال التحليل الائتماني | الباحث حيدر فاهم عبيس أ.م.د. سرمد عبدالجبار آل خير الله | 57 |
| 805- 793 | ثيودور لاسكاريس الأول ودوره في قيام إمبراطورية نيقية البيزنطية (601-619هـ / 1204-1222م) | الباحث: جاسم صباح ضاحي أ. د. عباس خميس عبود | 58 |
| 825 - 800 | التحليل الجغرافي لمؤشرات التصحر في قضاء الوضعية باستخدام التقنيات الرقمية | م.م. اوس علي محمد | 59 |
| 835 - 826 | أثر بعض استراتيجيات نظرية الاستقبال في تحصيل طلاب الصف الخامس الاعدادي | صلاح نوري فهد أ.م.د. علاء ابراهيم رزوقي | 60 |
| 847 - 836 | Influenza Vaccine Hesitancy among Attendants of /Iraq 2019 Primary Health Care Centers in Baghdad | Dr. ASEEL ABDUL JABBAR ALBAGHDADI | 61 |
| 865 - 848 | أثر التعليم المدمج على المشاركة في النقاش لدى طلبة كلية التربية في التربة بجامعة تعز | د. عبد الكريم عبد الله أحمد شمسان | 62 |



كلمة العدد

بسمه تعالى

رغم الظروف التي يشهدها العالم ، فان عجلة التقدم لا تتوقف في جميع المجالات ولا سيما المجال العلمي ، فدور العلماء والمفكرين والباحثين لم ولن يثن عزمهم أي طارئ مهما كانت شدته او مدته وتبقى مجلتكم تسير الى الامام بعون الله لترشد مسيرة العلم بما جادت به العقول والاقلام الراقية ، وفقكم الله وايانا لخدمة مسيرة العلم والمعرفة... والله الموفق .

ا.م. د. علاء شيال فاخر
رئيس التحرير



Iraqi Journal of Humanitarian, Social and Scientific Research

A Refereed 4 issues -Yearly Research Journal

Issued in Republic of IRAQ

Baghdad

Vol. (3) ,No. (8)

February 2023



A Refereed 4 issues -Yearly Research Journal

Issued in Republic of IRAQ - Baghdad

Iraqi National Library and Archives .No. **2461 / 2021**

Print ISSN 2710-0952

Electronic ISSN 2790-1254

Copyright © 2021

All rights reserved. No part of this publication May be reproduced without the prior written Permission of the Editor.

Opinions expressed in this Journal are those of the authors and do not necessarily reflect the opinions of the Editorial Board



Editorial Board

Assist . Prof. Dr. Alaa shayyal fakher
Editor In Chief

Dr. Muslim Mohammed Jasim

Managing Editor

Editorial Members

Editorial Board Members:

Prof. Dr. May Ali Aziz , University of Al-Qadisiyah, Iraq

Prof. Dr. Asaad Adnan Aziz, University of Al-Qadisiyah, Iraq

Prof. Dr. Eman Fouad Mohamed Kashef, Zagazig University, Egypt.

Prof. Dr. Hanaa Al Shlool, University of Jadara, Jordan

Prof. Dr. Fatima Muhammad Al-Khalifa - Benha University - Egypt

Prof. Dr. Laila Brahim Moawad, Ain Shams University, Egypt.

Prof. Dr. Azhar Fadeel Tajuddin - University of Al-Salam - Sudan

Prof. Dr. Wedad Mahdi Al-Jubouri, Al-Qadisiyah University, Iraq.

Dr. HasanAbdul Jabbar Naji - Iraqi University - Iraq.

Dr. Hazim Watan Hindi - University of Baghdad - Iraq.

Dr. Hamid Issa Karif - The University of Fundamentals of Religion – Iraq

Dr. Muntaha Abdul Karim Al-Hassan - Al-Mustansiriya University - Iraq

Dr. Haider Attia Kazem Al-Sudani - Iraqi University - Iraq.

Dr. Israa Salem Musa, University of Al-Qadisiyah, Iraq.

Dr, Nora Mouas , Univrsity of Algeria , Algeria.

Dr. Yas Majeed Dahash , University of Al-Qadisiyah, Iraq.

Dr. Haider Jabbar Abed , University of Al-Qadisiyah, Iraq.

Dr. Kahraman Hadi Ouda, University of Al-Qadisiyah, Iraq.



Supervision and Technical Direction

Assist . Prof. Dr. Alaa shayyal fakher

Correspondences

All Correspondences are to be Addressed to :

Editor In Chief

Iraqi Journal of Humanitarian, Social and Scientific Research

Diwaniyah - Iraq

E-mail: bbnn801bn@gmail.com

Mobile: Editor-in-chief: 00964- 07729598961



Publishing rules in the Iraqi Journal of Human, Social and Scientific Research

First / publishing and reviewing

- 1- The journal publishes research, studies and articles from researchers with competence and experience in their fields of specialization.
- 2- All research, studies and articles are subject to arbitration before they are published by qualified and experienced arbitrators.
- 3- It is required that the academic degree of the arbitrator be higher than that of the researcher, or researchers in the event of their multiplicity.
- 4- The journal is a database of accredited referees in the journal's specialties, and this list is updated continuously.
- 5- The arbitrator is required to express his opinion on the research according to specific elements, including:

- The originality of the research and the extent of its scientific contributions in the field of specialization.

methodology.

Documentation, sources and footnotes.

- Integrity of content, language and conclusions.

The validity of the research for publication, or not, or after making major or minor amendments.

- 6- The journal uses at least two arbitrators for each research, and the editor-in-chief may choose a third arbitrator in case the research is rejected

From one of the arbitrators, and he apologizes to the researcher for not publishing if he is rejected by the arbitrators.



Second - Author's Rights:

- 1- The editor-in-chief must inform the researcher of the validity of the research for publication or not within 15 working days of receiving responses arbitrators, in light of these responses.
- 2- The researcher may re-publish his research published in the journal in a book that he has after 5 years after its publication in the journal, provided that ask permission from the journal and indicate the source when republishing.
- 3- The researcher may submit the same research paper that he submitted for publication in the journal to a conference or symposium or other prior to its publication in the journal, provided that it is not published in the conference or symposium business register.
- 4- The researcher may publish a summary of his research accepted for publication in the journal, whether in the daily or weekly newspapers, on websites, or in conferences and seminars, provided that it is indicated that the research is acceptable for publication in the journal.
- 5- The researcher may submit his research submitted to the journal to obtain an award, provided that the awarding body does not re-publish it without permission from the magazine, and it is indicated in the research that it was published in the journal with the details of publication.
- 6- The researcher may apply to the journal with his research or study prepared for the benefit of other bodies, as long as it was not published by means of publication
Accepted.

Third - the Journal rights

- 1-The editorial board may examine the search in principle to determine its suitability for arbitration, and when the arbitrators' reports are received, the opinion arbitrators are obligated to be published in the journal.
- 2- The editor-in-chief must inform a researcher that his research is acceptable or not acceptable for publication of the opinion of the arbitrators, upon request, without mentioning the names of the arbitrators without any obligation to respond



to the research author's comment, and the research is returned to the researcher to make adjustments within a period of one month from the date of receiving the response from the journal, otherwise, this will be a withdrawal from the researcher for publication, and his right to the journal's demands is waived. By publishing or retrieving the report.

3- It is not permissible to publish the research in another scientific journal after notifying the researcher of approval to publish it in the journal.

4- The researcher may not submit his research to the journal after publishing it in paper or electronically in a scientific journal or in the work of conferences and seminars or any other party. Otherwise, it is prohibited to publish any research by the researcher in the journal for a period of two years.

5-The researcher, when rejecting his search as a result of the opinions of the arbitrators, has the right to submit anew the same search, after making all the required amendments.

6-The journal may re-publish research, whether on paper or electronically, that was previously published.

7-If it is proven for the journal that the researcher published the research he submitted for publication in the journal, on paper or electronically, before or after submitting it for publication, he shall be banned from publishing in the magazine in the future for a period of two years, and the party that follows him shall be informed of that.

8- Publication is rejected in the event that the percentage of scientific plagiarism of the research submitted for publication increases (20%) .



Iraqi Journal of Humanitarian, Social and Scientific Research



A Refereed 4 issues -Yearly Research Journal
Issued by AlMustafa AlAmeen University
Iraqi National Library and Archives No. 2461 / 2021
Print ISSN 2710-0952
Electronic ISSN 2790-1254

No. 8 February - 2023